

QUINTO CUERPO.

El 1º de Octubre de 1877 quedó establecido el Cuerpo en los siguientes destacamentos: en Ayotla la 2ª compañía con la matriz del Cuerpo, la 1ª compañía se situó en Ameca y Venta Nueva y la 3ª en la hacienda de la Compañía.

Estando cubriendo esta línea las fuerzas del Cuerpo hicieron la aprehension de varios reos de robo que fueron puestos á disposicion de la autoridad correspondiente á los puntos en que fueron aprehendidos.

En Noviembre que el Cuerpo cubria la línea del ferrocarril mexicano fueron aprehendidos á peticion del jefe político de Teotihuacan dos ladrones del nombre de Narciso Fernandez á quienes se les recogieron armas, treinta y un burros, nueve mulas y tres caballos, todo lo cual fué puesto á disposicion de aquella autoridad política.

Tambien fué aprehendido en la hacienda de Zuapayucan el ladron Agustin Ramirez que fué puesto á disposicion de la autoridad política de Otumba.

La línea en que quedó situado el Cuerpo en el mes de Diciembre fué la de Ozumba, Amecameca, Tlalmanalco y Venta de Córdoba en cuya línea permanecieron los destacamentos hasta 1º de Febrero de 1878 en que despues de haber venido el Cuerpo á la ciudad de Guadalupe Hidalgo marchó á cubrir la línea que estaba custodiando el 7º Cuerpo, situándose destacamentos en Huamantla, Apizaco, Apam, Guadalupe é Irolo.

En Marzo del mismo año volvió el Cuerpo á Guadalupe Hidalgo de donde vino á esta capital una partida de 30 hombres para conducir algunas monturas para el Cuerpo.

Teniendo que marchar el que suscribe á Tula de Hidalgo por asuntos del servicio, fué escoltado por una fuerza de 25 hombres del propio 5º Cuerpo.

Habiendo vuelto el Cuerpo á encargarse de la línea del ferrocarril mexicano, el destacamento situado en Apam persiguió y aprehendió á unos ladrones, despues de un pequeño tiroteo, recogiendoles varios animales y armas, que fueron entregados así como los reos á la autoridad correspondiente.

El día 3 de Marzo falleció el jefe del Detall C. Francisco Campos, habiendo sido nombrado para cubrir la vacante el C. Lázaro Montes.

El destacamento de la hacienda de Guadalupe hizo la aprehension de varios ladrones que robaban en la misma finca y que hicieron resistencia al ser aprehendidos.

El destacamento de Apam tambien aprehendió á unos malhechores que habia comenzado á perseguir el jefe político del Distrito. En este caso y en el anteriormente referido, que pasaron en el mes de Abril, se quitaron á los ladrones los objetos robados y fué todo consignado á las autoridades correspondientes.

El 4 de Abril salió una partida de 30 hombres para San Pedro Cuajimalpa donde permanecieron hasta el 18.

En 16 de Mayo marchó la 2ª compañía del 5º Cuerpo al mando del comandante José María Escalona para el Estado de Morelos; y las compañías 1ª y 3ª pasaron á cubrir la línea del ferrocarril mexicano, situando destacamentos en Apam, Apizaco y San Buenaventura.

En el mismo Mayo se mandó practicar una visita al 5º Cuerpo en averiguacion de

las irregularidades que habian ocurrido en el pago de haberes á la 3ª compañía: de esta visita resultó que aparecieron responsables del indicado mal el pagador en aquella época Joaquin Silva y el cabo 1º José Dolores Alvarez. En obsequio de la moralidad fueron destituidos uno y otro de sus respectivos empleos por disposicion de la Secretaría de Gobernacion.

En 1º de Junio marchó el cabo 1º Félix Aguilar con 52 hombres de su compañía para el rumbo de San Andrés Chalchicomula: este mismo oficial aprehendió el 17 del propio mes á algunos desertores del 4º batallon permanente que cometieron este delito estando de servicio de escolta en el tren de Veracruz. Estos fueron entregados al jefe del batallon á que pertenecian.

En Apizaco fué asaltada una panadería por unos bandidos que robaron algun dinero y otros objetos; y habiendo tenido noticia del hecho el C. Lázaro Montes, jefe del Detall del Cuerpo, mandó que persiguiese á los ladrones el cabo 1º Ignacio Serna, quien logró la aprehension de cuatro de ellos y el recobro de una parte de lo robado, consignando todo á la autoridad correspondiente.

A fines de Julio toda la 1ª compañía se habia reunido en la ciudad de Jalapa; la 2ª expedicionaba por el Estado de Morelos y la 3ª continuaba prestando sus servicios en la línea del ferrocarril.

Con motivo del robo ocurrido al tren de Veracruz en el mes de Julio, se dió una comision al cabo 1º Serna relativamente al descubrimiento y aprehension de los malhechores. En cumplimiento de las instrucciones recibidas por Serna se verificó la aprehension del llamado Julian Perez (á) *el Nango* á quien se suponía fundadamente complicado en el mismo robo.

En 23 de Julio se circuló á los destacamentos que vigilaban la línea férrea una prevencion especial para que redoblasen su vigilancia, por haberse tenido noticia de que en los terrenos del rancho de la Soledad se proyectaba poner obstáculos á la marcha del tren á fin de interrumpirla y verificar un robo de consideracion. La vigilancia se redobló efectivamente y pudo prevenirse el mal que se temia.

Como queda dicho, la 1ª compañía de este Cuerpo se encontraba en Jalapa desde los últimos dias del mes de Julio, y el 16 de Agosto ocurrió la asonada que en aquella ciudad capitaneó D. Lorenzo Fernandez. Una parte de dicha compañía resultó complicada en aquel escándalo, y despues de que la tranquilidad pública quedó restablecida, merced á las medidas rápidas y eficaces que dictó el Supremo Gobierno, esta Inspeccion dispuso se practicase una escrupulosa averiguacion sobre lo que habia pasado en la compañía del 5º Cuerpo que estaba en Jalapa. Practicada esa averiguacion y habiendo resultado culpables algunos oficiales y guardas de la mencionada compañía, la Secretaría de Gobernacion dispuso, en vista del informe de la Inspeccion y de lo que en él consultaba, que para dar satisfaccion á la vindicta pública y á la moralidad militar ultrajada por el feo delito de defeccion que aunque llevada á cabo por muy pocos, echaba una mancha indeleble sobre todo el 5º Cuerpo rural, se llevasen á cabo las resoluciones siguientes:

Primera. Que quedasen dados de baja en el servicio de las fuerzas rurales el cabo 1º Félix Aguilar y los 2º Genaro Fernandez, José Corro y José María Márquez.

Segunda. Que se consignaran á la Comandancia militar para que fuesen juzgados con arreglo á la Ordenanza los guardas Francisco Hernandez, Guillermo Flores, Cle-

mente Piña, Eduardo Govantes, Hilario Carbajal, Donaciano Perez y Mauricio Flores.

Tercera. Que quedase borrado de la numeracion de las fuerzas rurales el 5º Cuerpo, cuyo personal pasaria á formar el 10º Cuerpo encargándose del mando de éste el jefe del Detall entretanto se nombraba el comandante respectivo.

En cumplimiento de la última de las supremas disposiciones que quedan trascribas, el 5º Cuerpo rural dejó de existir pasando su revista de cese en esta capital el dia 14 de Setiembre de 1878.

SEXTO CUERPO.

En Octubre de 1877 se encontraba ya este Cuerpo en Morelia con el objeto de atender al servicio que necesario fuera en el Estado de Michoacan para la conservacion de la seguridad pública.

El dia 22 salió una partida de diez hombres al mando de un cabo 2º de la 3ª compañía, escoltando unos reemplazos que se remitian á esta capital: despues de haberlos entregado en Maravatío regresó la fuerza á Morelia el dia 25.

Habiendo salido una conducta de platas de Morelia para esta capital, se destinaron para custodiarla cincuenta y cuatro hombres de la 1ª compañía al mando del cabo 1º Valentin Piña y tres 2ºs, cuya partida salió de aquella ciudad el dia 8 de Noviembre.

El dia 12 salió el comandante del Cuerpo con una partida de cuarenta hombres á recorrer el rumbo de Jiquilpam, regresando de la expedicion el dia 23 sin novedad alguna.

El ex-Jefe de Hacienda de Michoacan, C. Estéban Centeno, salió de Morelia para Toluca, y fué escoltado por un cabo 2º y cinco guardas de la 2ª compañía, cuya escolta regresó á Morelia el dia 15 de Diciembre.

El 25 del mismo mes salió una partida de cincuenta y un hombres de la 3ª compañía al mando de un cabo 1º y tres 2ºs, con objeto de relevar en Zamora á la fuerza del primer Cuerpo que se hallaba cubriendo dicha plaza.

La fuerza que habia venido á esta capital escoltando la conducta de platas, fué destinada á custodiar el camino de Tlalnepantla á Cuautitlan, bajo el mando del jefe del Detall del mismo Cuerpo, coronel Néstor Meraz.

El 18 de Enero de 1878 salió de Morelia para Zamora una partida de quince hombres de la 2ª compañía, al mando de un cabo 2º, con objeto de reforzar el destacamento de la 3ª que se hallaba en el segundo punto.

Como queda dicho, el ciudadano jefe del Detall estaba encargado de custodiar con la fuerza del Cuerpo que habia venido de Morelia, el camino de Tlalnepantla á Cuautitlan. Estando en este servicio, se dió á dicho jefe en 18 de Enero la importante comision de aprehender á algunos de los bandidos residentes por ese rumbo, á quienes se suponía muy fundadamente cómplices en el asalto y robo que habia sufrido en la Venta de Bata el tren de carros del Sr. Saracho. El coronel Meraz hizo todas las aprehensiones y averiguaciones que se le indicaron, con la mayor exactitud, desplegando en el desempeño de esta comision un celo tan inteligente y eficaz, que hacen á dicho jefe digno de una especial y honorífica mención en este informe.

Los individuos aprehendidos por el coronel Meraz, así como los objetos que se les recogieron, fueron remitidos á esta capital, quedando á disposicion de la Secretaría de Gobernacion.

El 8 de Febrero salió de esta capital una fuerza de veinte hombres de la que estaba á las órdenes del jefe del Detall, con objeto de hacer una expedicion á los montes de San Nicolás Peralta, y el dia 11 salió otra partida tambien de veinte hombres á recorrer el rumbo de Monte Alto y la Bufo, por donde habia aparecido una partida de malhechores.

Una partida de veinte hombres salió de Morelia á recorrer el rumbo de Maravatío, regresando sin novedad el dia 26 despues de cuatro dias de fatiga.

En este mismo mes fué conducido á Tula de Hidalgo por una fuerza de quince hombres el reo Víctor Rodriguez, complicado en el asalto y robo de Bata.

En Marzo hizo la fuerza de la 1ª compañía, que se hallaba á los órdenes del coronel Meraz, dos expediciones rumbo al Mezquital, y otra á Tula de Hidalgo en diversas comisiones relativas al asunto del robo de Bata. De Morelia salieron el 8 de Marzo para la Piedad cuarenta y dos hombres de la 2ª compañía, al mando de su cabo 1º Francisco Ramos, con objeto de cubrir aquella línea y evitar que se internara en Michoacan el cabecilla Lomelí que se habia sublevado en Jalisco. La 3ª compañía, que estaba en Zamora, se movió tambien rumbo á Jiquilpam, con objeto de reforzar la misma línea, debiendo obrar de acuerdo con la 2ª compañía para combatir á la gavilla del referido Lomelí.

En los primeros dias de Abril salieron la 2ª y 3ª compañías, al mando del comandante del Cuerpo, para el Estado de Guanajuato, donde se consideraba necesaria la presencia de esas fuerzas, regresando de esa expedicion á Morelia el dia 29 del mismo mes.

La 1ª compañía salió de esta capital para Morelia al mando del jefe del Detall, llegando á dicha plaza el dia 20 de Abril. Antes de salir de esta capital la referida compañía, habia proporcionado una partida que expedicionó por el desierto de Cuajimalpa en desempeño de una comision del servicio público.

El dia 1º de Abril participó el comandante del Cuerpo á esta Inspeccion general, que habiendo asaltado una gavilla de doce hombres el rancho de Quitupan, habia montado en persecucion de esos malhechores una partida de veinte hombres al mando de un cabo 2º. El resultado de esa expedicion fué la dispersion total de la gavilla, á la que se recogieron algunos caballos y prendas robadas que se entregaron á la autoridad correspondiente para que esta lo hiciera á los dueños de dichos animales y prendas.

Reunido todo el 6º Cuerpo en Morelia, emprendió su marcha por orden del Ministro de la Guerra, recorriendo varios puntos del Estado de Michoacan y llegando á los límites del de Guanajuato, despues de haber tocado en Pátzcuaro, Uruápan, los Reyes, Cotija, Jiquilpam, Chavinda, Zamora, Quirinhuicharo, la Piedad, hacienda de Villachuato y Tecacho, de donde regresó á Morelia.

En Uruápan fué aprehendido por fuerzas del Cuerpo, el plagiaro Darío Gonzalez, que fué entregado en Jiquilpam al Jefe político de ese Distrito.

El 1º de Junio salió el comandante del Cuerpo para la capital de la República por asuntos del servicio, y regresó á Morelia el dia 12.

Al siguiente día entregó la Mayoría del Cuerpo el coronel Néstor Meraz al cabo 1º Francisco Ramos, saliendo el primero para México el día 16.

Debiendo recibir el Cuerpo el equipo que le remitía esta Inspeccion general, salió de Morelia una partida de veinte hombres, al mando de dos cabos 2ºs, á recoger dicho equipo á Ixtlahuaca, de donde regresó inmediatamente, llegando á Morelia el día 5 de Julio.

El día 18 de este último mes salió de Morelia una conducta de caudales con direccion á esta capital, y vino escoltada por treinta hombres de la 2ª compañía, al mando de tres cabos 2ºs.

El general en jefe de la brigada de operaciones salió de Morelia para Pátzcuaro el día 25, llevando una escolta de cuatro guardas del sexto Cuerpo.

La partida de treinta hombres que salió custodiando la conducta de caudales, regresó á Morelia el día 2 de Agosto, y el 27 salió una escolta, compuesta de cinco guardas, acompañando á dos diputados al Congreso de la Union que se dirigian á la capital de la República: la escolta los acompañó hasta Maravatío.

El 29 de Agosto tomó el comandante del Cuerpo, general Abraham Plata, el mando de la brigada de operaciones en el Estado, á consecuencia de haber salido para México el general Mariano Jimenez que ejercia ese mando.

El 3 de Setiembre salieron quince hombres para Charo, Zinapécuaro y Maravatío, otra escolta acompañando al general Régules hasta Zinapécuaro.

El jefe del Detall nombrado para este Cuerpo, C. Agustín G. Ceballos, llegó á Morelia el día 2 de Octubre y recibió desde luego la papelera que, con las formalidades legales, le entregó el cabo 1º Francisco Ramos, que la llevaba interinamente.

Por orden del Ministerio de la Guerra salió el día 17 de Octubre el general comandante del Cuerpo, á visitar los límites del Estado de Guanajuato, acompañado de sesenta hombres. En esta expedicion se recorrió los puntos de la Palma, Chucándiro, Guandacareo, Cuitzeo de la Laguna, Moroleon, hacienda de la Calera, hacienda de Barajas, Pantoja, el Valle, Santa Ana Maya y Yuriria, regresando á Morelia el día 26.

En Noviembre salieron dos partidas á desempeñar comisiones del servicio, la una rumbo á Huetamo y la otra rumbo á Acuitcho. Tambien salió otra escolta para Indaparapeo, acompañando al Ministro plenipotenciario de Guatemala.

Filomeno Bravo, ex-Gobernador de Colima, se habia sublevado en los primeros dias del mes de Diciembre, y habia llegado á levantar alguna fuerza, con la que se proponia alterar el orden y la tranquilidad pública. En vista de esto, el general comandante del Cuerpo ordenó que el cabo 1º Valentín Piña, con cincuenta hombres de la 1ª compañía, marchase el día 8 de Diciembre á perseguir á los sublevados, en combinacion con las fuerzas de caballería que estaban á las órdenes del coronel Mariano Ruiz, comandante militar de Colima. El éxito de la expedicion de la 1ª compañía del sexto Cuerpo fué satisfactoria, pues el día 27 de Diciembre dió parte el cabo 1º Piña de haber atacado al enemigo en el punto llamado "Potrero Grande", y haberlo derrotado completamente, no obstante la posesion ventajosa que ocupaba. La muerte de Filomeno Bravo y algunos otros de su gavilla, así como la dispersion absoluta de todos los demas, fué el resultado de ese hecho de armas, bastante honorífico para el sexto Cuerpo. La Inspeccion de mi cargo dió cuenta oportunamente á

la Secretaría de Gobernacion de ese acontecimiento, y el Presidente de la República quedó enterado de él con satisfaccion, y dispuso se tomara nota de los guardas que se habian distinguido en ese hecho de armas para recompensar su buen comportamiento, concediéndoles ascensos en la primera oportunidad.

El día 18 de Diciembre salió tambien una partida de cuarenta hombres en persecucion de una gavilla de Puruándiro. Esa partida regresó sin novedad alguna el 31 de Diciembre.

A la fecha el sexto Cuerpo Rural de la Federacion continúa prestando sus servicios en el Estado de Michoacan. Su fuerza consta de un comandante, jefe del Cuerpo, jefe del Detall, un pagador, tres cabos 1ºs, doce 2ºs y ciento ochenta y ocho guardas: su eaballada es buena; su armamento, vestuario, montura y equipo es el que consta en los estados respectivos que se acompañan, y todo se halla en estado de servicio.

SETIMO CUERPO.

En el mes de Octubre de 1877 se encontraba este Cuerpo cubriendo la línea del ferrocarril mexicano, comprendida desde San Buenaventura á la hacienda de San Diego Notario, extendiendo su vigilancia hasta Huamantla. En este servicio permaneció hasta el día 8 de Noviembre en que se dió orden para que todo el Cuerpo reunido viniera á esta capital con objeto de recibir su armamento nuevo, así como su vestuario, montura y equipo. Efectivamente el Cuerpo arribó á esta ciudad, y despues de haber quedado perfectamente armado, vestido y equipado, salió el día 21 del mismo mes de Noviembre con objeto de volverse á encargar de la línea que antes cuidaba, quedando establecida la 1ª compañía en Huamantla, la 2ª en Apam y la 3ª con la matriz del Cuerpo en Apizaco, poniendo destacamentos en Guadalupe é Irolo.

El mes de Enero de 1878 una fuerza de la 3ª compañía, compuesta de quince hombres, al mando del cabo 1º Nicolás Bustos, condujo preso á Tlaxcala, por orden de esta Inspeccion general, á Justino Aguilar, con instrucciones de entregarlo al Gobernador de dicho Estado.

El 4 de Febrero ordenó la Inspeccion general al comandante del Cuerpo, entregase la línea del ferrocarril mexicano al quinto Cuerpo Rural, y que aquel, con toda su fuerza, emprendiera su marcha para esta capital, de donde partiria á cubrir la línea del Interior. Esta orden fué ejecutada, pues, á las tres de la tarde del día 10: pernoctó el Cuerpo en Tlalnepantla, y el día 15 quedó establecida la línea en los términos siguientes: La 1ª compañía se situó en Nopala, poniendo destacamentos en Palmillas, Venta del Aguila y Quelites. La 2ª con la matriz del Cuerpo, quedó en Tula de Hidalgo, estableciendo un destacamento en Venta de Bata; y la 3ª compañía en Cuautitlan, con destacamentos en la Lechería y Huehuetoca.

Al resto de la 2ª compañía, que estaba en Tula de Hidalgo, se dió la importante comision de custodiar y vigilar á los presos que se estaban juzgando por complicidad en el asalto y robo de Bata.

El comandante del Cuerpo condujo á Tula de Hidalgo á los reos Encarnacion Fernandez, Demetrio Hernandez y Estéban Vargas, complicados en dicho robo, entregándolos allí al Juez de 1ª Instancia.